し実際のご門徒の方がたの声は異なって に接するものと予測していました。しか 会活動に参加をはじめた」といった言葉

寺院と公共性お寺を支える仕組み

「無自覚」の宗教性

える力です。 組みについて、ソーシャル・キャピタル や地域力などとも表現される、地域を支 りの豊かさをいい、社会参加意識の高さ 人々の信頼や互酬性など社会のつなが した。ソーシャル・キャピタルとは、 (社会関係資本)の視点から報告してきま これまでの『宗報』でお寺を支える什

地域と寺院の関わりなどを考究してきま 講」「兼業」などの事例を紹介しながら、 それによってここまで、「年番」「番方

ソーシャル・キャピタルという視点

の2点を挙げたいと思います。 よる寺院研究の主なメリットとして、次 その第一に「寺院を中心とした視点で ソーシャル・キャピタルという視点に

の在り方を見据える有効な視点と言えま

ソーシャル・キャピタルは今後

ますから、立体的に把握することが必要 た。地域と伝道とは密接な関わりを有し き合う文化や取り組みをも育んできまし でもあり、歴史的社会的にはいのちに向

あります。私たちの前には過疎などによ なく、地域を中心とした視点など、多く 課題があります。その中で苦しんでいる り、お寺がなくなっていくという現実の の視点から寺院の存在を見直す」ことで

> は大変なものであり、さらには地域にと シャル・キャピタルは地域の側、寺院の 徒の視点からお寺を見直すことは、この ん。お寺の存続に関するご門徒の苦しみ のは住職・寺族の方々だけではありませ 座を豊かにし、文化を深めるという活動 側、歴史の側面、など、さまざまな視点 ような意味で大切なものと思います。 っても大きな課題なのです。地域やご門 ことは報謝の姿ですが、同時に地域の視 から事象を照らします。例えば布教する 第二は視点の多元性であります。

すから、流動性を失って偏って判断すれ そも流動的な社会を分析していくもので 一方、ソーシャル・キャピタルはそも 固定的な価値観に陥ることにもなり

無自覚の宗教性

かねません。その点に気を配ることも重

どの伝統ある取り組みをはじめ、ビハー 熱心なご門徒の多い地域であり、年番 参画するご門徒が多くおられました。 ッズサンガ、念仏奉仕団などに積極的に ラ活動、災害支援、連研、ダーナ講、キ (3月号記載)や番方講(5月号記載)な ました。ともに浄土真宗の盛んな地域、 2013年度は滋賀県北部で調査を行い その中で、以下の特徴が把握できまし 私たちは2012年度に広島県北部

者、ロバート・パットナムは、「宗教的

ソーシャル・キャピタル研究の第一人

その場合に一つの予測がありました。

関係性についての調査を始めましたが、

ピタルの視点に基づいて、

地域と寺院の

私たちはこのようなソーシャル・キャ

な人々が類希なる積極的なソーシャル・

①ご門徒において、その活動が浄土真宗 の教義等の聴聞に基づくものとの認 識を語る人は少なかった。

に多い」との見解を示しています。この*** は非檀家よりも社会活動への参加が有意 沢重法さんは「伝統仏教においても檀家

してご門徒から「み教えに出会って、社 ようなことから私たちは、寺院調査を通 ボウリング』七四頁)と言っています。

る」(パットナム著、柴内康文訳『孤独な

キャピタリストであることは明らかであ

の概念が中心的ですが、北海道大学の寺 ここで「宗教的な人々」とはキリスト教

(2)自己の行動 (伝道活動・社会活動・寺 や「教化団体役員」「ビハーラ活動」 従事者などに見ることができ、パット う意識を有する人々は「門徒推進員」 教団組織に基づいて行動しているとい 院や社会への貢献)について、 教義や

> キャピタリストの存在は少数であっ ナムなどのいう典型的なソーシャル

(3) 浄土真宗のみ教えを聞くことと自己の った。 くことに対する積極性は高いものがあ 判的視点は見られず、むしろ教えを聞 る応答が多く見られたが、教義への批 たことはない」と、その関係を否定す に対して、「教えを聞いて特に変わっ 生き方との関係についてたずねた問い

そんな思いから、地域のビハーラに参加 は、否定的な応答が目立つとの共通結果 している」といった方もおられましたが 下さって本当にありがたく感謝したい。 が得られました。一部に「お寺があって 自覚的行動なのか」と問う質問に対して いて「み教えや聴聞に基づいて得られた すが、ご門徒の方がたは自己の行動につ (4)献身的に寺院活動や寺院護持に貢献す これは広島県、滋賀県に共通の結果で る動機としては、親や先祖、地域の先 輩の存在をあげる人が多かった。

に特になく先祖以来大事にしている、と のお寺」(3月号記載)だし、それ以外 お聴聞は好きだが、お寺の護持は「ウチ った意見に多く接しました。

ています。 築の重要概念として再評価しようとされ 基盤にある無自覚な宗教的情操を社会構 すめておられます。ここではその内容に は、日本社会の基底にある宗教の積極的 基層をなしてきた」と指摘し日本社会の 深く入りませんが、「他者への信頼や思 な公共性を評価し、「無自覚の宗教性と について、大阪大学の稲葉圭信さんなど いやり、和合の心などが日本人の精神的 ソーシャルキャピタル」という研究をす を示唆している印象を受けました。これ た独自のソーシャル・キャピタルの形態 私はこの結果自体が一定の特徴を持つ

られましたが、多くの方は教えを聞く前 がそのまま行動基盤になっている方もお から寺院や社会貢献に対して積極的な生 のでした。確かに個人の「教えの学び」 私たちの調査はその指摘を裏付けるも

> らに寺院についての新たな知見をもたら いることを示しています。 ねられた教えの土壌となって反映されて き方をしておられました。これはつみ重 このことはさ

●「お寺にいてくれてありがたい

な特徴がありました。 慢が聞かれました。その内容に次のよう たので、多くのご門徒より住職・坊守自 関係のよいご門徒の方がたに取材してき 準がありました。私たちは主にお寺との られたものに、住職・坊守への評価の基 私たちが取材を重ねた中で、特徴が見

の活動に積極的に参加してくれる」とい によくご門徒に向き合ってくれる、 の具体的例としては、「お寺の活動の際 というものでした。その「親しみやすさ」 評価として多いものが「親しみやすさ」 ものでした。また、住職・坊守共通の好 して多いものが「お参りに熱心」という 住職に対する好評価として突出

った内容でした。

の実践者となっており、それが評価につ 坊守がすぐれたソーシャル・キャピタル これらから、私たちは熱意ある住職・

ました。 たい」という感謝の言葉がしばしば聞け る住職・坊守に対しご門徒から「ありが す。広島、滋賀ともに、寺院の護持をす に感じていることが理解されてきたので ながっていることは容易に聞き取れまし お寺そのものの存在を、ご門徒が公共的 それとともに、お参り等の寺院活動や、

在であり、「ありがたい」といった表現 から、次第に私たちは寺院は公共的な存 い」と口にするわけです。これらのこと がこぞって「お寺にいてくれてありがた 深いものでしょう。現代の別な地域の人 己の所有を意味するのではなく、もっと ています。この「ウチのお寺」は単に自 チのお寺」との意識が高いことを報告し 熱意あるご門徒の方がたにおいて、「ウ 先に『宗報』3月号(2015年)で、

感謝の言葉と考えるべきだと気付いてき れるといった時間空間の広がりを伴った は、「たいせつなもの」を大切にしてく

ができるものであり、 は、寺院の持つ基層にせまっていくこと ヤル・キャピタル」について考えること 通し、寺院存在の積極的側面を把握でき 人々の意識を丁寧に把握していく作業を るのではないかと思います。 このように 「無自覚の宗教性とソー 寺院にかかわる

お寺はだれのもの

ご門徒においては、寺院存在を「公共的 と意識されているのが分かってきまし は広島、滋賀ともに見られた在り方です。 た。その点『宗報』5月号で講の分析の なもの、地域になくてはならないもの」 く結びついている例をあげました。これ 以上のことを、まとめて表現すれば、 集落への愛着と寺院への愛着とが深

> な言葉に接しました。 取材を重ねていますが、 私たちはさまざまな手段で聞き取りや その中で特徴的

らされました。「我が家がなくなる、で も、お寺はなくなっては困るし」と一言 なくなってしまう」と嘆かれた後、「で 厳しい批判の言葉が続きました。「自分 難しい」「組内の住職はみな勝手」など、 外の場所で取材してみると、「お聴聞は もお寺はなくなっては困る」。ご門徒に 地域すべて批判した上で、その言葉を漏 語られました。住職・坊守・寺族・組・ の家も子どもが出て行き、過疎で地域も おける寺院の存在をあらためて感じたこ その方はあるお寺のご門徒で、お寺以

えられます。 坊守の姿勢が、 いるものの大きさをも物語っていたと考 いたのは、このような寺院存在が支えて 調査の中で把握されてきた、 し、寺院と地域やご門徒を結ぶ住職 突出して好評価になって 寺院につ

> きたのは望外なことでした。その寺院存 が支えているもの」をも考えることがで 支えているもの」だけでなく「寺院存在 めていきたいと思います。 総合的に考えながら、さらに調査をすす な視点をふまえ、積極的側面のみならず 院調査の報告は終わりますが、さまざま ソーシャル・キャピタルと滋賀、広島寺 して何をしていくのでしょうか。本稿で でしょうか。また、寺院は公共的存在と 在が支えているものは、どのようなもの このように、私たちの調査が「寺院を

(浄土真宗本願寺派総合研究所上級研究員 坂原英見)

しい説明は『宗報』2013年8月号に ソーシャル・キャピタルについての詳

ィア活動-表稿集』8・19~20頁、 韓次世代学術フォーラム国際学術大会発 Social Surveys)の計量分析から 「現代日本における宗教とボランテ J G S S (日本版 General 2011年。

* * * ャピタル」『宗教と社会貢献』 26頁、20 1年